

SPERRFRIST BIS 11.45 UHR | 28.12.2023

Medienmitteilung vom 28. Dezember 2023

Plakette 2024

«vogelfrei»

Die Basler Fasnachts-Plakette 2024 mit dem Motto «vogelfrei» würdigt das 150-Jahr-Jubiläum des Basler Zolli und dessen neues Vogelhaus. Es zeigt einen pfeifenden Fasnachts-Vogel in einem offenen Käfig. Damit finden zwei der wichtigsten Institutionen am Rheinknie einen gemeinsamen Auftritt. Bei der goldenen Ausgabe, beim Bijou und beim Anhänger gesellen sich ein Elefant mit einer Trommel und ein Affe mit einer Trompete zum Vogel hinzu. Das Fasnachts-Comité war von der Liaison mit dem Zolli dermassen begeistert, dass es sich für eine Sonder-Edition von drei Pins mit drei Tieren aus dem Zolli entschieden hat. Der Erlös der Pins kommt im üblichen Rahmen den Fasnachts-Einheiten zugute, daneben erhält der Basler Zolli pro verkauften Pin einen Franken. Entworfen hat die 2024er Ausgabe einmal mehr der Basler Grafiker Guido Happle.

Die kupferne und silberne Plakette zeigen einen pfeifenden Fasnachts-Vogel in einem geöffneten Käfig. Der Konnex mit dem neuen Vogelhaus ist naheliegend. Grund zum Feiern gibt dem Zolli aber nicht nur die Eröffnung des Vogelhauses, sondern vor allem auch das 150-Jahr-Jubiläum dieser beliebten Basler Institution. Entsprechend gesellen sich bei der goldenen Plakette, dem Bijou und dem Anhänger ein trommelnder Elefant und ein Affe mit einer Trompete hinzu.

Das Motto

Das Fasnachts-Comité stellt mit dem neuen Vogelhaus und dem geöffneten Käfig den Bezug zu den «drei scheenschte Dääg» her, an denen die Fasnächtlerinnen und Fasnächtler für 72 Stunden aus dem Alltag ausbrechen und sich entsprechend frei wie ein Vogel fühlen können. Dies selbstverständlich im Wissen, dass man an der Fasnacht nicht ganz vogelfrei ist. Nichtsdestotrotz können während der Fasnacht Freiheiten genossen werden, die das Jahr durch undenkbar wären.

Pins

Das Fasnachts-Comité war von der fast schon überfälligen Liaison mit dem Zolli begeistert und beschloss, das Sortiment einmalig mit drei Tier-Pins zu erweitern. Als Zeichen der Verbundenheit dieser beiden identitätsstiftenden Basler Institutionen unterstützen die Fasnächtlerinnen und Fasnächtler den Zolli pro verkauften Pin mit einem Franken.

Der Zolli freut sich riesig!

Als Zoo-Direktor Dr. med. vet. Olivier Pagan die Plakatten 2024 sowie die Tier-Pins in höchst vertraulichem Rahmen präsentiert wurden, reagierte er mit grosser Freude. Nicht nur, weil die Plaketten die Wichtigkeit des Vogelhauses für den Zoo Basel unterstreichen; sondern insbesondere, weil sie, ergänzt mit den anderen Tiermotiven und den Pins, eine Hommage an die Bedeutung des Zolli für alle Baslerinnen und Basler sind – genauso wie die Fasnacht! Zum Schmunzeln brachte Pagan beim Betrachten der Plakette eine subtile Kleinigkeit: das offene Türchen des Vogelkäfigs. Denn «das offene Türchen schafft einen starken Bezug zu den Aufgaben eines wissenschaftlich geführten Zoos. Wir kümmern uns nicht nur um die Vögel im Zolli, sondern unterstützen auch Naturschutzprojekte, die sich für den Erhalt der Vogelarten in Indonesien und Ecuador engagieren. Das offene Türchen des Vogelkäfigs übersetzt unser Engagement ‚in-situ‘, sprich in den Ursprungsländern, perfekt. Ob das beim Schmieden der Plakette wohl so angedacht war?», fragt sich Pagan und lacht. Wie dem auch sei: Der Zoo Basel fühlt sich geehrt und freut sich sehr über das Zeichen der Verbundenheit der Fasnächtlerinnen und Fasnächtler mit «ihrem» Zolli. Von den Tier-Pins war Pagan derart begeistert, dass er entschied, diese nicht nur während der Vorfasnachtszeit, sondern während des gesamten Zolli-Jubiläumsjahrs im Zoo-Shop und an den Kassen zu verkaufen. Dass von jedem verkauften Pin ein Franken in den Naturschutzfonds des Zolli fliesst, ist ein weiteres Plus: «Wir können den Fasnächtlerinnen und Fasnächtler niederschwellig eine unserer Kernaufgaben näherbringen und sie zugleich für den Naturschutz sensibilisieren. Win-win!»

Der Künstler

Es ist bereits die dritte Plakette, die aus der Feder des 50-jährigen Grafikers Guido Happle stammt. Er entwarf auch schon die Plaketten für die Jahre 2016 und 2017. Neben seiner Tätigkeit als Grafiker ist Guido Happle Tambour in einem Stammverein, für den er über zwei Jahrzehnte lang Laternen gemalt hat. Unter dem Künstlernamen GiZ realisiert er mit seiner Werbeagentur unter anderem Illustrationen und Cartoons für Print- und Onlinemedien.

Preise, Erstaussgabe und Pin-Bestellung

Der Verkauf der Plakette startet am Samstag, 6. Januar 2024 um 08:00 Uhr.

Die Preise bleiben unverändert. Das Sortiment wird einmalig durch drei Pins erweitert.

Kupfer	CHF	10.00
Silber	CHF	20.00
Gold	CHF	50.00
Bijou Nadel	CHF	100.00
Bijou Anhänger	CHF	100.00
Pin	je CHF	10.00

Aufgrund dessen, dass das Fasnachts-Comité die Pin-Sonderausgabe nicht schon vor der Plaketten-Publikation bekannt geben wollte, war es für die Fasnachts-Einheiten nicht möglich, diese vorzubestellen. An der Erstaussgabe können daher die Pins **ohne Vorbestellung** bezogen werden. Das Fasnachts-Comité hat grosszügig bestellt, aber da Vergleichszahlen fehlen, ist es leider nicht auszuschliessen, dass an der Erstaussgabe nicht sämtliche Bezugs-Wünsche erfüllt werden können. Die René F. Müller AG prägt zurzeit mit Hochdruck, so dass sicherlich alle, die einen, oder gleich alle drei Pins erwerben möchten, diese auch erhalten werden.

«Me het e Blaggedde»

Mit dem Erwerb einer Plakette erhält man nicht nur ein informelles Eintritts-Ticket für die Basler Fasnacht, sondern man unterstützt auch die Fasnachts-Einheiten. In deren Kassen bleiben jeweils direkt 30% des Verkaufspreises. Die restlichen 70% werden nach Abzug der Kosten für die Herstellung der Plakette und für die Comité-Geschäftsstelle in Form von Subventionen an die beim Fasnachts-Comité angemeldeten Cliques, Wagen, Guggen, Chaisen und anderen Einheiten verteilt. Dieser Schlüssel wird, nach Abzug des oben erwähnten Zolli-Frankens, auch bei den Pins angewendet.

Wie letzte Saison dürfen Personen mit einer goldenen Plakette bzw. mit einem Bijou-Nadel oder Bijou-Anhänger wiederum gratis die Schifffahrten auf den Rhein-Schiffen der Basler Personenschifffahrt (BPG) nutzen; und zwar vom 11. Januar bis 11. Februar 2024 für das Winterschiff, jeweils von Donnerstag bis Samstag ab 17 Uhr sowie für Stadt- und Hafenfahrten, am Samstag und Sonntag ab 10 Uhr. Das Fasnachts-Comité bedankt sich sehr herzlich bei der BPG für diese tolle Aktion.

Öffnungszeiten Geschäftsstelle Fasnachts-Comité

Die Geschäftsstelle des Fasnachts-Comité am Blumenrain 16 hat ab Montag, 8. Januar 2024 bis zur Fasnacht folgende Öffnungszeiten:

Montag, Dienstag, Mittwoch	13.30 – 18.00 Uhr
Donnerstag	10.00 – 18.00 Uhr durchgehend
Freitag	13.30 – 18.00 Uhr
Samstag	10.00 – 12.00 Uhr

Bilder und Auskünfte

Pressefotos, Plakat und Medienmitteilung sind ab 28. Dezember 2023, 14.00 Uhr abrufbar unter:

<https://fasnachts-comite.ch/assets/uploads/files/meta/Pressebilder/blaggeden-2024.zip>

Medienmitteilung

<https://www.fasnachts-comite.ch/de/medien>

Plakettenverantwortlicher Fasnachts-Comité

Mathias Brenneis

+41 79 359 22 96 | mathias.brenneis@fasnachts-comite.ch